

con su imaginación junto al lecho de la ambiciosa romana, en el fondo de un aposento alumbrado apenas por una pequeña lámpara. Oirá las quejas que la emperatriz destronada dirige á la única criada que la acompaña, y que por último la abandona también: observará en el rostro de aquella desgraciada princesa la angustia que por momentos va creciendo... al parecer teme que algún rumor interrumpa el profundo silencio que la rodea. No tarda en oírse ese rumor... Son los pasos de los asesinos que fracturan las puertas. Agripina se estremece, se incorpora en el lecho y presta oídos... El ruido se acerca; los asesinos entran, y rodean el lecho... el jefe de aquellos desnuda la espada y la descarga sobre las sienes de la reina... y la madre de Nerón exclama: *Ventrem feri!* Sepúltala en mi vientre... exclamación cuya sublimidad hace estremecer de admiración.

Tal vez cuando el mundo está sepultado en silencio, ó cuando allá en las altas horas de la noche, el viento y la lluvia azotan las ventanas de la habitación del solitario, este se entretendrá en confiar al papel las ideas que ha podido adquirir acerca de los hombres. El desgraciado está en muy buena situación para estudiarlos, pues estando separado de su camino, puede cómodamente contemplarlos al pasar.

Mas á pesar de todas esas distracciones que el desgraciado puede emplear en medio de sus pesares, no hay mas remedio que retroceder al principio de que no teniendo para cubrir las primeras necesidades de la vida, no hay alivio posible á nuestros males. Otway mendigando el pedazo de pan que lo ahogó y Gilbert tragando en un momento de perturbación mental una llave en el hospital, dieron testimonio á pesar de ser literatos, de la vanidad de la filosofía en ese particular (a).

CAPITULO XIV.

AGIS EN ESPARTA.

La revolución de los Treinta tiranos en Atenas produjo funestas consecuencias para la imprudente república que la había favorecido. Al hacer Lisandro venir á Lacedemonia el oro y la plata del Atica, introdujo también en su patria los vicios de aquel país. No tardó la sencillez de costumbres en ser reputada por grosería; la frugalidad pasó por estupidez y la honrada conducta por superchería. Habiendo el eforo Epitadas publicado una ley permitiendo enajenar los bienes paternos, todas las propiedades territoriales pasaron á manos de los ricos, y los espartanos destruyeron aquella admirable igualdad de rango y de riquezas, quedaron convertidos en un vil rebaño de esclavos y de dueños.

Tal era la situación política de la república de Licurgo, cuando ocupó el trono de Lacedemonia un rey digno de los siglos heroicos de la Grecia. Agis, apasionado de los encantos de la virtud acometió la empresa de restablecer las leyes y costumbres de la antigua Laconia en un momento en que la mayor parte de los hombres apenas tenían noticia de su existencia. Agis manifestó su proyecto á la juventud lacedemonia y tuvo la inesperada satisfacción de ver que se hallaba mas bien dispuesta que los ancianos á llevarla á cabo. Eso mismo pudo haberse observado en Francia al principio de la revolución: hay en aquella hermosa edad un generoso ardor que nos impele hácia el bien, en tanto que la sociedad no haya aun perdido toda ilusión de virtud (b). Sin embargo, el rey de Lacede-

(a) En una obra bien redactada este capítulo sería un verdadero despropósito; mas en un libro tan incoherente como el *Ensayo*, importa poco que haya hecho esa digresión sobre los desgraciados, ó sobre cualquier otro asunto.

(N. ED.)

(b) No se crea que al hablar así, siendo viejo, adulo á la juventud dándole las alabanzas que se merece; pues bien se

monia consiguió captarse la voluntad de tres hombres de grande influencia, Lisandro, Manrocilas y Agesilao, y asimismo mereció la aprobación de su madre Agesistrata.

Todo al parecer se daba la mano para favorecer la empresa. Lisandro había sido nombrado eforo, y las deudas habían sido públicamente abolidas. Leonidas después de haber hecho vana resistencia á los proyectos de su colega Agis, tuvo que huir y en su lugar fue puesto Cleombotro, yerno de este último. No faltaba ya mas que proceder á la repartición de terrenos cuando Agesilao, que como ya lo hemos dicho, se había mostrado favorable al proyecto, mudó de opinión y contribuyó á que variara el aspecto de las cosas.

Eminentes cualidades poseía aquel espartano, pero desgraciadamente se hallaba abrumado de deudas. Abrazó pues ávidamente la ocasión de deshacerse de ellas, mas así que lo consiguió se opuso á que la revolución prosiguiera su curso. Habiendo conseguido astutamente que recayera en su persona el nombramiento de eforo ejerció en ausencia de Agis tiránicamente su poder. Al verse los ciudadanos tan villanamente engañados por Agesilao, y creyendo que obraba de acuerdo con el joven rey, se confederaron y secretamente mandaron llamar á Leonidas; aquel desterrado, cuyo puesto ocupaba Cleombotro.

Entre tanto Agis regresó á Lacedemonia y de allí á poco Leonidas lo verificó también triunfalmente, por lo cual Agis y Cleombotro no tuvieron mas recurso que evitar su venganza y la del partido de los ricos que otra vez habían vuelto á conquistar todo su poder. Cleombotro se acogió al asilo del templo de Neptuno, y por la virtud y el llanto de su esposa pudo salvar su vida, siendo únicamente condenada á destierro, pero el joven y desgraciado príncipe Agis no tuvo tan buena suerte ni le valió el haberse acogido al sagrado del templo de Minerva. Dejaré referir esta tragedia al buen Amyot.

CAPITULO XV.

SENTENCIA Y EJECUCION DE AGIS Y SU FAMILIA.

«De manera que habiendo Leonidas expulsado á Cleombotro fuera de la ciudad y después de haber instalado eforos á su gusto, no pensó mas que en discurrir medios para apoderarse de Agis. Primeramente trató de persuadirle que abandonara sin ningún temor la inmunidad del templo, y volviera á ejercer con toda seguridad las funciones de la monarquía, dándole á entender que los ciudadanos habían puesto en olvido su conducta pasada porque sabían muy bien que Agesilao había hallado medio de fascinarle aprovechándose de su inexperiencia y su afán de gloria. A pesar de eso Agis no abandonaba el sagrado recinto antes por el contrario sospechaba que cuanto le decían no era mas que un puro engaño. En vista de esto Leonidas perdió la esperanza de atraerlo por medio de la astucia, pero Amfares, Democares y Arcesilao, iban frecuentemente á visitar á Agis y alguna vez llegaban hablando con él hasta los baños y después de haberlos tomado lo volvían á conducir al templo. Es de advertir que estos tres sujetos eran amigos de Agis, pero habiendo uno de ellos (Amfares) tomado prestados de Agesistrata algunos muebles preciosos, tapicerías y vajilla de plata, se resolvió á hacer traición á él, á su madre y á su abuela con la esperanza de apoderarse de aquellas alhajas. Dicen, pues, que este fue quien mas que ningún otro prestó oídos á las sugerencias de Leonidas, é incitó á sus colegas, los eforos, contra el desgraciado Agis. Como este no salía nunca del sagrado recinto sino cuando alguna que echa de ver que me expresé con igual afecto y admiración, cuando yo me hallaba todavía en aquella edad deliciosa.

(N. ED.)

otra vez iba á los baños, en este sitio fue donde le propusieron apoderarse de su persona. Presentáronse pues á él cierto día que estaba en el baño y después de haberle saludado como de costumbre, hicieron ademán de volverlo á acompañar al templo hablando y chanceándose, como lo permitía la mucha familiaridad con que se trataban; mas así que llegaron á un ángulo que formaba la calle por donde regresaban al templo que servía de prisión á Agis, Amfares le echó la mano como magistrado, diciéndole: «Te reluzco á prisión y te conduciré ante los eforos á que des cuenta y razon de las innovaciones que has introducido en la cosa pública.» Y entonces Democares que era hombre de grande estatura y de muchas fuerzas le rodeó el cuello con su túnica y lo arrastró hacia adelante en tanto que los otros le empujaban por detrás como entre ellos habían convenido. De esta manera y no encontrando á nadie que saliera en defensa del desgraciado Agis, consiguieron llevarlo á una prisión y en el acto se trasladó á ella Leonidas con una buena porción de soldados extranjeros que se establecieron alrededor del recinto para vigilarlo. En seguida vinieron los eforos y llamaron á los senadores con cuyas simpatías contaban, y mandando comparecer como un criminal á Agis, le preguntaron el motivo que había tenido para alterar el gobierno de la cosa pública. El joven se echó á reír de su aparente ignorancia y Amfares le dijo, que no era tiempo de risas, sino de pagar la pena de su insensata temeridad. Otro eforo; aparentando tomar su defensa, indicándole un camino para librarse de aquel procedimiento judicial, le preguntó si en realidad no había sido alucinado é impedido á obrar de aquel modo por Agesilao y Lisandro. Agis contestó que por parte de nadie había sufrido coacción; que no había llevado mas mira que imitar á Licurgo, y que por eso había intentado dar á la cosa pública la misma dirección que aquel legislador le dió en otros tiempos. El mismo eforo volvió á preguntarle si se arrepentía de haber obrado de aquella manera. El joven contestó terminantemente que nunca se arrepentiría de un proyecto tan sabio y virtuosamente acometido, aun cuando viera que no le quedaba mas arbitrio que morir. Entonces le condenaron á muerte mandando conducirlo á la *Decada* que era un sitio destinado en la prisión para los que habían de morir á manos de la justicia. Viendo Democares que los encargados de conducir al reo no se atrevían á ejecutarlo, y que probablemente hasta los mismos soldados extranjeros se negarían horrorizados á tomar parte en semejante ejecución, considerando que el poner violentamente la mano en un monarca era una cosa enteramente contraria á todo derecho divino y humano, amenazándolo y llenándolo de injurias arrastró personalmente al desgraciado joven hasta el lugar del suplicio. La noticia de este suceso había atraído ya una multitud de gente á las puertas de la prisión, y á la luz de las antorchas que agitaban con impaciencia se veía la madre y abuela del preso gritando que se hiciera justicia, y que nadie sino el pueblo fuese dueño de enjuiciar al rey de Esparta. Los enemigos de este se dieron prisa á terminar su obra temiendo que el tumulto creciera durante la noche, y las puertas de la prisión llegarán á ser violadas. Al ser llevado Agis al lugar de la ejecución, vió que uno de los esbirros lloraba y se atormentaba y le dijo: «No te alijas por mí, amigo mio, pues soy mas hombre de bien que pesos que tan malvada é indecorosamente me quitan la vida.» Dichas estas palabras presentó espontáneamente su cuello al dogal. Entre tanto Amfares salió á la puerta de la prisión y se encontró con Agesistrata, madre de Agis, que al verlo se arrojó suplicante á sus pies: él aparentando no haberse olvidado de las relaciones de amistad que con ella había tenido le aseguró que ninguna violencia se cometería con su hijo; que no había dificultad en que entrara á verlo y con-

solarlo, y por último accedió á que esa desventurada señora entrara en la prisión acompañada de su anciana madre. Así que las dos mujeres estuvieron dentro, Amfares hizo cerrar las puertas de la prisión, y mandó al ejecutor Arquidamia quitar la vida á la abuela de Agis, que era una señora muy anciana y que por su decorosa conducta se había hecho acreedora á la mayor consideración. Consumada esta ejecución dispuso que entrara Agesistrata en el lugar del suplicio, la cual al ver el cadáver de su hijo, tendido ya en el suelo, y el de su madre peniente aun del patíbulo, comprendió positivamente el fin que le esperaba, mas aun tuvo fuerza de alma para ayudar á los verdugos á desprender el cadáver de su madre, y tendiéndola junto al de su hijo y besando el de este exclamaba arrastrándose por el suelo: «hijo mio, tu excesiva bondad y tu clemencia nos han dado la muerte.» Amfares que estaba detrás de una puerta observando cuanto pasaba en el fúnebre recinto, entró aparentando gran cólera y dijo á Agesistrata: «Puesto que apruebas la conducta de tu hijo será conveniente que participes de su destino.» Alzóse del suelo la desolada madre y sin favorecer al asesino ni con una mirada, ni con una palabra, se entregó á manos de los verdugos, diciendo: «sea útil á la patria nuestro sacrificio.» Al divulgarse por la ciudad esa catástrofe, tuvieron los magistrados mucho temor de que los ciudadanos demostraran de un modo positivo su disgusto y su mortal odio á Leonidas y á Amfares, pues bien conocían que nunca crimen tan atroz se había perpetrado en Esparta desde que los dorios se establecieron en el Peloponeso. Hay que advertir que ni los mismos enemigos se atrevían en el furor de una batalla á poner sus manos sobre los reyes lacedemonios, antes por el contrario evitaban su encuentro movidos del respeto y veneración que profesaban á su magestad... Ciertamente es que Agis fue el primero de los reyes á quien los eforos sentenciaron á muerte por haber intentado reformas muy útiles y convenientes á la dignidad del Estado, pero debieron advertir que lo hizo en una edad en que hasta las mismas faltas merecen indulgencia, y causando mas daño con el perdón concedido á Leonidas, y con el exceso de dulzura de su carácter á sus propios amigos que á los que no lo eran.

En esta interesante historia pueden notarse varias circunstancias parecidas á las que acompañaron la muerte de Luis como por ejemplo el no haber consentido que se apelara al pueblo, la injusticia é incompetencia de los jueces etc. Voy á presentar en un breve bosquejo la sentencia de Carlos I, rey de Inglaterra y la de Luis XVI de Francia, para que el lector halle agrupados bajo un solo punto de vista los tres mayores acontecimientos de la historia.

CAPITULO XVI.

SENTENCIA Y EJECUCION DE CARLOS I REY DE INGLATERRA.

Hacia mucho tiempo que en el consejo secreto de Cromwell (1) se agitaba el proyecto de encausar á

(1) Nadie ignora las farsas religiosas que Cromwell empleó para autorizar su crimen. Poseo una colección de folletos de aquella época que componen tres abultados tomos en octavo mayor. No es casi posible leerlos enteramente por lo asquerosos y desprovistos de hechos; pero al mismo tiempo hay que convenir en que son una viva pintura del espíritu y calidades del siglo funesto en que salieron á luz. Redúcese la mayor parte á una especie de sermones políticos, cuyos absurdos y ridiculos exceden toda comparación. Podrá el lector entretenerse viendo el título de algunos de aquellos extraños monumentos de las revoluciones, como por ejemplo: «A tender visitation of the Father's love to all the elect-children or an Epistle unto the righteous congregation who in the light are gathered and are worshippers of the Father in spirit and truth.» Tierna visitación del amor del

Carlos, pero sea porque aquel no pudiera inculcar la idea del crimen á todo el Parlamento, sea porque esta corporacion conservara en masa su integridad, ó sea por cualquier otro motivo, la ejecucion del proyecto se ha labado suspendida. Mas así que la cámara de los Comunes quedó reducida á un pequeño número

Padre á todos los hijos electos, ó bien Epístola á las muy justas congregaciones reunidas en la luz y adoradores del Padre en espíritu y verdad. «*A few words of tender counsel unto the Pope, with all that walk that way.*» Tíenos consejos al papa y á todos los que siguen su camino. «*An alarm to all flesh with an invitation to the true seeker.*» Alarma á la carne con una invitacion al verdadero indagador. Ahora daremos á conocer el estilo de esas producciones literarias.

» *An alarm to all flesh, etc.*

» *Howle, shrille, shriek, bawl and roar, ye lust-full, cursing, swearing, drunken, lewd, superstitions, devilish, sensual, earthly inhabitant of the whole earth; bow bow you mast surly tree, and lofty oaks; ye tall cedars and low shrubs, cry out aloud; hear, hear ye, proud wares, and boistrous seas; also listen ye uncircumsided, stiff-necked and mad-raging bubbles who even hate to be reformed.*

» *In the name of the Lord God of gods, King of Kings, hear, hear, repent, repent foshwith, repent; for be as sure as the Lord liveth you shall feel... the irresistible and the mighty hand of the All Mighty... for behol, his inoak, Ismael and Diveses of this generation, roar and reel, yea shake and quake, lood upward and downward, and curse their leaders and their God which now is their lust, bellies, superstitions and pleasures. Horror shall lay hold on their right, and terror shall seire upon their left; and every man's hands shall be upon his loyns shall be «who whils hew as any oods?» And an unparalleled dart of amazement shall pierce quite through the liver of the champion... etc.*

Ahullad, ahullad, gritad, rugid, rugid, ó vosotros libidinosos, malditos, blasfemos, borrachos, impuros, supersticiosos, diabólicos, sensuales habitantes terrestres de la tierra. Encorvaos, encorvaos, ó vosotros árboles muy altivos; vosotros, elevadas encinas, vosotros altos cedros y pequeños arbustos, gritad con todas vuestras fuerzas; oid, oid, ólas orgullosas, y vosotros mares indómitos; óyeme escoria ruda, estéril, incircuncisa, que aborreces la reforma.

En nombre del Señor, Dios de los dioses, y Rey de los reyes, oid, oid, arrepentios, arrepentios, si, arrepentios; pues tan cierto es que el Señor existe como vosotros sentireis la mano poderosa é irresistible del Omnipotente. Oh! Mirad! su espada invencible, brillante, é inevitable pende de su cintura... Entonces las encinas de Basham, de Ismael y de Diveses de esta generacion, rugiran con estertor; temblaran y crugiran, tendiendo la vista arriba y abajo y maldeciran á sus gefes, y á su Dios, que en la actualidad son sus placeres, su gula y sus supersticiones. El horror se apoderará de su diestra, y el terror de su izquierda. Cada cual pondrá el puño en sus caderas y exclamará: ¿Quién quiere enseñarnos el camino del bien?... y un increíble dardo de sorpresa atravesará de parte á parte el hígado del campeón, etc.

Lo demás es del mismo género. Sensible es que el autor de tal escrito haya tenido la modestia de ocultar su nombre, pues no pertenece á un tal Jorge Fox que representa un gran papel en mi coleccion.

Concluiré esta nota por algunos versos de un jóven cuauero: las bellas artes figuran en mi coleccion despues de los documentos de sana lógica.

Dear friend J. C., With true anfeigned lore
y thee salute.

La traduccion literal de dichos versos es como sigue: «Mi querido amigo Jesu-Cristo, yo te beso con un amor sin límites. Tócame, querido amigo, tócame como miembro unido estrechamente á todos en Jesu-Cristo, que está sentado en las celestiales regiones. Allí yo no seré extranjero entre mis amigos: amo tiernamente, y lo confieso á las almas que en su destierro suspiran y gimen verdaderamente por la adopcion que redime sus pecados.»

Tales son los hombres que Butler ha pintado tan admirablemente, sobre todo en el segundo canto de la segunda parte de *Hudibras*, en donde traza con mano maestra un sucinto bosquejo de la revolucion de Cromwell. Los apasionados á la literatura no deben dejar de leer ese delicado pasaje demasiado largo, para que podamos presentarlo como una cita.

ro de malvados á merced del tirano, le fue muy fácil poner en accion la espantosa tragedia.

Nombraron un comité investigador de la conducta de S. M. Británica y en vista de su informe la cámara Baja procedió al nombramiento de un alto tribunal de justicia compuesto de ciento treinta y tres miembros para encausar á Carlos Estuardo, rey de Inglaterra como culpable de traicion para con el pueblo. Cromwell e Ireton eran del número de los jueces, Cook desempeñaba el papel de fiscal y Bradshaw el de presidente.

El *bill* que dictaba estas disposiciones, fue desechado en la cámara de los Pares, pero los miembros de la cámara Baja determinaron que fuera puesto en ejecucion: dióse orden al coronel Harrison, hijo de un carnicero y demagogo el mas exaltado de Inglaterra, de traer á Londres á su soberano.

El tribunal fijó su residencia en Westminster. Carlos compareció en aquella caverna de la muerte rodeado de asesinos con sus cabellos encanecidos en el infortunio y la serenidad de la inocencia (1). Hacia ya diez y ocho meses que estaba acostumbrado á contemplar las engañosas escenas de la vida desde el fondo de una solitaria prision; nada esperaba de los hombres, y se presentó ante sus jueces con todo el esplendor de la desgracia. Difícil sería imaginar una conducta mas noble ni mas interesante. Revestido de toda la magnanimidad de un monarca, á la que se habia elevado desde su condicion de príncipe vulgar, se negó con dignidad á reconocer la competencia de aquel tribunal. Tres veces tuvo que comparecer ante sus verdugos y otras tantas desplegó el talento de un hombre superior, la magestad de un rey, y la calma de un héroe. Vióse obligado á sufrir penalidades de diversas especies. Habia soldados que pedian á gritos su muerte, y le escupian en el rostro, en tanto que el pueblo se deshacia en llanto y le colmaba de bendiciones. Era demasiado grande el alma de Carlos para conmoverse por aquellas atroces injurias, pero al mismo tiempo tenia tambien la suficiente ternura para apreciar debidamente aquellos testimonios de amor por parte de su pueblo: no se quebranta el corazón de un desgraciado por ultrajes, sino por demostraciones de afecto.

Verificada la cuarta confrontacion, los jueces sen-

(1) Ciertamente que Carlos no era del todo inocente; pero no era culpable de los delitos que le imputaban, y ademas estaba tambien fuera de duda la incompetencia del tribunal que se atrevia á condenarlo, segun lo demuestra el mismo autor de la *Defection of the Court*, y el de la historia de *Independency*. Los lectores que hayan fijado su atencion en las notas de este *Ensayo*, habrán observado que llevo mi imparcialidad hasta el punto de citar siempre que puedo dos autores contrarios.

No puedesin embargo negarse que el Parlamento inglés, ó una comision de su seno, podia hacer valer al tratar de excusar su crimen, *precedentes* que la Convencion nacional no tuvo. Confusos en extremo son los limites que siempre han separado en la Gran Bretaña la aristocracia de la monarquia.

La omnipotencia parlamentaria es en la actualidad un dogma político en Inglaterra, y el Parlamento de esa nacion se ha creído mas de una vez autorizado á destronar y encausar á los reyes, como lo demuestra la historia de Ricardo II. Poco importa que el Parlamento hubiese sido juguete de la ambicion del duque de Lancaster en 1399, de Cromwell en 1640, ó de Guillermo en 1688, el Parlamento partia siempre del principio de estar autorizado para hacer lo que hacia.

Pero en la monarquia francesa ni aun esta excusa podia darse. Si el parlamento de Paris incoó el proceso de Enrique III en 1589, no fue sino cometiendo una monstruosa usurpacion que de ningun modo pudo crear un derecho. El Parlamento en tiempo de Cromwell podia llamarse heredero del de Ricardo II; mas aun cuando la Convencion hubiera tenido la pretension de llamarse sucesora de los Estados Generales, nunca habria podido tomar de estos su autoridad regida, pues nunca se abrogaron los Estados Generales el derecho de sentenciar á su soberano.

(N. ED.)

tenciaron á muerte á Carlos Estuardo por traidor, asesino, tirano y enemigo de la república, y le dieron tres dias de plazo para prepararse.

De todos los miembros de la familia real, no quedaban ya en Inglaterra mas que la princesa Isabel y el duque de Gloucester. Carlos obtuvo permiso de despedirse de este amable niño, que bajo la cándida fisonomía de la inocencia, parecia albergar el corazón simpático de un hombre. Durante los tres dias, el intrépido monarca, durmió con sueño profundo entre el ruido de los obreros que levantaban el aparato del cadalso.

En 30 de enero de 1649 fue conducido el rey de Inglaterra al patíbulo construido en frente de su propio palacio, refinamiento de barbarie que los regimientos franceses tuvieron tambien muy presente. Procuraron rodear con una compacta masa de soldados el lugar de la ejecucion por temor de que los clamores de la victima no llegaran á oídos del pueblo, que á lo lejos y lleno de abatimiento presenciaba la terrible catástrofe. Carlos, conociendo que era inútil esforzar la voz, quiso por lo menos dejar á la posteridad una saludable leccion, y reconoció que la sangre inocente que en otro tiempo habia sido derramada por orden suya caia en aquel supremo instante sobre su cabeza. Hecha esta confesion presentó denodadamente su cabeza al verdugo, que de un solo golpe la separó del tronco (1).

CAPITULO XVII.

MR. DE MALESHERBES.—EJECUCION DE LUIS XVI.

La monarquia francesa habia dejado de existir. El descendiente de Enrique IV estaba esperando por momentos que los regicidas consumasen el crimen, y la ejecucion de este quedó decretada.

De todos los servidores de Luis XVI solo uno se habia quedado en Paris. Ese digno anciano, el hombre mas honrado de Francia en concepto de los mismos

(1) Los tiempos en que vivimos y la naturaleza de mis estudios me inspiraron deseos de ver el sitio en que Carlos I fue decapitado. Yo entonces habitaba en el Strand. Despues de haber atravesado no pocos sitios bastante solitarios, y caminando siempre por detrás de las casas y los callejones mas oscuros, llegué al lugar en donde muy impoliticamente se erigió la estatua de Carlos II, indicando con la mano el pavimento que fue regado con la sangre de su padre. Al ver las ventanas tapiadas de Whitehall, de aquella localidad que mas bien puede llamarse patio de los edificios que la rodean, que calle, sentí que mi corazón se comprimía y abrumaba por diversos sentimientos. Me figuré estar viendo un cadalso en el sitio que ahora ocupa la estatua, los guardias ingleses formando una columna cerrada, y la multitud apiñándose á lo lejos. Presentáronse en mi imaginacion todos aquellos rostros, unos agitados por una alegría feroz, otros reprimiendo una sonrisa de ambicion, y la mayor parte dominados por el terror y la piedad. Sin embargo, en aquel momento solo yo y algunos picapedreros que silbaban al compás de sus martillos, ocupábamos aquella localidad tan solitaria y tranquila. ¿Qué se han hecho aquellos hombres célebres, que llenaron la tierra con el estrépito de su nombre y de sus crímenes, y que se atormentaban llenos de ambicion como si hubiesen tenido que vivir eternamente? Así es tambien como dentro de algunos años el extranjero preguntará en Francia por el sitio donde pereció Luis XVI, y apenas podran las generaciones llenas de indiferencia indicárselo. Regresé á mi habitacion lleno de filosofia y de tristeza, y mas convencido que nunca por lo que acababa de ver de la vanidad de la vida; y de la poca, de la ninguna importancia de sus mas ruidosos acontecimientos.

(*) Algunas de estas ideas se reproducen en la narracion de René. Véase ese episodio. (N. ED.)

(**) No sucederá así porque el sitio en que pereció Luis XVI está consagrado á diversiones públicas: el regocijo perpetuará la memoria del dolor, y cuando iran á bailar á los Campos Elisios, y cuando tiren cohetes en la plaza regada con la sangre del Justo, no podran menos de acordarse del patíbulo del rey mártir. (N. ED.)

revolucionarios, se habia mantenido distante de la corte durante la prosperidad del monarca. Magnífico debió ser el espectáculo que ofreció Mr. de Malesherbes, honrado con sus setenta y dos años de probidad al ir, no al palacio de Versalles, sino á las prisiones del Temple á defender á su soberano, cuando los aduladores y hasta los guardias de su persona le habian abandonado. ¿Con qué vergüenza se atrevian los supuestos republicanos á ver en su barra al amigo de Juan Jacobo? ¿al que durante el largo curso de su vida se habia impuesto el deber de defender al oprimido contra el opresor, y que despues de haber dispensado su proteccion al último individuo del pueblo contra la tiranía, se presentaba á defender la causa de un rey inocente contra los déspotas plebeyos del arrabal de San Antonio? ¡Ah! reservado estaba á nuestro siglo el tener que contemplar al venerable magistrado vestido con la túnica encarnada conducido en la fúnebre carreta á la guillotina entre su nieta y su nieto, acompañado de los alaridos de un pueblo ingrato, cuya miseria habia lamentado tantas veces. Perdónese este acto de debilidad: ¡Virtuoso Malesherbes! si es cierto que en alguna parte existe una morada donde los bienhechores de la humanidad reciben la recompensa, vuestros ilustres manes, reunidos con los del autor del *Emilio* (a) gozaran actualmente de aquella mansion de paz. Otros (b) mas afortunados que yo, han mezclado su sangre con la vuestra (2): mi suerte

(a) No quiero desheredar á Rousseau del cielo que en mi juventud creí deber pertenecerle, pero debo decir que el alma de Mr. de Malesherbes en nada se parecia á la del ciudadano de Ginebra. La miserable duda que se me escapa en esa frase, no es mas que una nueva contradiccion en ese conjunto de contradicciones que llamo *Ensayo* histórico. (N. ED.)

(b) Mi hermano. (N. ED.)

(2) No siempre lo que mas se siente es lo que mejor se expresa, y no me ha sido posible hablar del defensor de Luis XVI con toda la dignidad que yo hubiera querido. El parentesco que unia nuestras familias me proporcionaba con frecuencia la dicha de verle. Se me imaginaba que yo adquiria mas fuerzas y mas libertad cuando me hallaba en la presencia de aquel hombre virtuoso, que en medio de la corrupcion de la corte habia sabido conservar en alto grado la integridad del corazón y el valor del patriota. Nunca me olvidaré de la última conferencia que tuve con él. Era una mañana que por casualidad lo encontré solo en casa de su nieta; hablóme de Rousseau con una emocion que se reproducia en mi pecho con no menor violencia. Siempre tendré presente al noble anciano dignándose darme consejos y diciéndome: «Hago mal de hablaros de esas cosas; mas conveniente seria aconsejaros que moderárais esa fogosidad de alma que tanto daño ha causado á vuestro amigo (J. J.). Yo he sido lo mismo que vos: he abominado la injusticia y he hecho cuanto bien he podido sin contar con la gratitud de los hombres. Sois jóven, y teneis mucho que ver; pero yo he de vivir poco tiempo.» Omito todos los detalles que en la expansion de su alma y en la indulgencia de su carácter añadió á esas palabras. De todas sus predicciones una sola se ha realizado: yo no he llegado á ser nada, y él no existe. La angustia que sentí al separarme de él me pareció un presagio de que ya no volveria á verlo.

Mr. de Malesherbes era de alta estatura, aunque por su obesidad no lo parecia tanto.

Lo que en él habia que admirar era la energía con que se expresaba á pesar de su avanzada edad. Quien lo hubiera visto sentado sin hablar, con sus ojos algo hundidos, sus espaldas cejas medio blancas, y su aire de bondad, lo hubiera tomado por uno de aquellos venerables personajes pintados por Lesueur. Mas si llegaba á herirse su cuerda sensible, se levantaba rápido como el rayo; sus pupilas se dilataban, y en las ardientes palabras que brotaban de sus labios, y en su ademán expresivo y animado, habria podido creerse que era un jóven en todo el ímpetu de la edad, y solo en su blanca cabeza, y en la confusa articulacion de sus palabras, por falta de dientes, se echaba de ver que era un septuagenario. Este contraste realizaba el encanto de su conversacion, bien así como es grato á la vista contemplar las llamas que salen de entre las nieves y hielos del invierno.

Mr. de Malesherbes llenó la Europa con la celebridad de su nombre; pero el defensor de Luis XVI no fue menos ad-

me condenaba á arrastrar en lo sucesivo una vida sin ilusiones, y abrumada de pesares.

¿Mas por qué he de hablar del enjuiciamiento de Luis XVI? ¿Quién ignora sus circunstancias? ¿Quién no sabe que nada bastó á oponerse á un torrente de crímenes y de facciones? Agis, Carlos y Luis perecieron con todo el aparato y parodia de la justicia. Dejemos á Orleans observar á su rey y paciente con el anteojo en la mano y pronunciar la palabra *muerte*, llenando de espanto á los mismos malvados. Fijemos en la posteridad cuya voz atronadora muge ya en el porvenir; en la posteridad que como juez incorruptible de las pasadas edades, se prepara



ESTO ES PARA EL HERMOSO CLÍTIAS.

leal víctima al patíbulo, estaba esperando. Luis mirable en las demás épocas de su vida que en los últimos momentos en que tan gloriosamente fue coronado. El mundo le debe el *EMILIO*, por la protección que dispensó á los literatos, y es sabido que fue el único cortesano, excepto el mariscal de Luxemburg, á quien J. J. amó sinceramente. Mas de una vez se abrieron por su influencia las puertas de la Bastilla; jamás se doblegó su carácter á los vicios de los poderosos, y salió ileso de destinos en que otros se habían mancillado. Aconsante de haber sido partidario de lo que llaman ideas del día. Si por esta palabra se entiende el odio á los abusos, no puede dudarse que Mr. de Malesherbes fue culpable. Por mi parte confesaré que si no hubiera sido mas que un honrado y leal caballero, dispuesto á sacrificarse por su rey y á apelar á su espada mas bien que á su talento, no habria hecho mas que apreciarlo sinceramente y habria dejado á otro el cuidado de hacer su apología.

Me propongo escribir la vida de Mr. de Malesherbes para lo cual hace ya tiempo que tengo reunidos materiales. Esa obra abrazará lo mas interesante de los reinados de Luis XV y XVI. Presentaré el ilustre magistrado tomando parte en todos los asuntos de la época, apareciendo como patriota en la corte, como naturalista en Malesherbes y como filósofo en Paris: de manera que el lector podrá seguir los actos de

á llevar al suplicio la pálida memoria de los hombres de mi siglo (a).

Llegó por fin para eterno luto de la Francia el fatal día 21 de enero de 1793. Sabiendo el monarca que ya no habia mas remedio que morir, se preparó con toda solemnidad para aquel grande acto de la vida: su conciencia era pura y la religion le abria la puertas del cielo. Mas ¡qué de lazos no tenia que rasgar aun sobre la tierra! Luis habia visto á su esposa, á su hija y á su tierno hijo, humillarse y suplicar por la vida de su rey. Jamás existió un alma desgarrada por tan feroces tormentos.

Llegó la hora. El carro que habia de conducir á la

bajó las escaleras de la prision acompañado de su confesor. Al atravesar el patio no pudo abstenerse de dirigir una mirada á las ventanas de su esposa. ¡Oh! ¡qué amargura debió haber en aquella mirada! Sin embargo, no le faltaron fuerzas para subir al fúnebre carruaje que empezó á caminar lentamente hácia su destino en medio de un silencio sepulcral. Al ir repitiendo con su confesor las oraciones de los agonizantes, bien puede decirse que iba apurando á grandes sorbos un infinito cáliz de amargura. Habiendo por fin llegado á la plaza en donde se habia levantado el patíbulo en frente del palacio de Enrique IV, descendió del carruaje y quiso por lo menos protestar acerca de

su vida en el consejo de los reyes y en el retiro del sabio. Se le verá seguir una correspondencia con los ministros sobre materias de Estado, y otra con Rousseau acerca de la botánica. Finalmente lo presentará mereciendo el disfavor de la corte por su integridad y empeñado en ofrecer al verdugo su cabeza por acompañar á su soberano.

(a) ¿Qué diran los acusadores del Ensayo. ¿Es ese el modo de hablar de un revolucionario?

(N. ED.)

su inocencia: «Aquí no habeis venido á hablar, sino á morir» le gritó uno de los bárbaros que presenciaban la catástrofe. Entonces fue cuando el mundo pudo ver al mejor de los reyes que en ningún tiempo se sentaron en el trono de Francia, atado como el mas vil de los malvados á un ensangrentado madero, con la cabeza violentamente encorvada bajo la media luna

de hierro esperando el golpe que iba á librarlo para siempre de la vida: y como sino hubiera quedado ni un solo francés que fuera adicto á su soberano, un extranjero asistió en los postreros instantes al rey que moria en medio de su pueblo. Dominó un profundo silencio: «Hijo de San Luis, remontaos al cielo» dijo el piadoso sacerdote acercándose al oido del monarca; silbó al



DÍOGENES Y DIONISIO.

caer la horrenda cuchilla, y lo precedero se hizo inmortal (a).

CAPITULO XVIII.

TRIPLE PARALELO: AGIS, CARLOS Y LUIS.

De manera que los griegos vieron perecer al rey

(a) Podrá decirse que los amantes de las libertades públicas son menos adictos á sus reyes y menos leales á las desgracias de estos.

Se conserva un extraño testimonio del valor de Luis XVI,

de Esparta, Agis; nuestros abuelos presenciaron la monumento, por decirlo así, tan infernal, como divino fue el testamento de aquel monarca: el cielo y el infierno se pusieron de acuerdo para alabar á la víctima. Este testimonio á que me refiero, es la carta de Sanson, verdugo de Paris. El original de esta carta me fue confiado por mi digno y honorable amigo el señor baron Hyde de Neuville, el hombre de los sacrificios por la monarquía, tan bien tratado por los ministros del rey. Aun se halla en mi poder aquel papel sobre el cual pasó la ensangrentada mano de Sanson, aquella mano que se atrevió á tocar la cabeza de mi rey, y que derribó aquella sagrada cabeza, y la presentó á todo el aterrado pueblo.

catástrofe de Carlos Estuardo, rey de Inglaterra, y nosotros hemos sido testigos del asesinato de Luis de

La carta de Sanson fue dada por el que era propietario de ella al impresor Mr. Tartu, que tuvo la singular hidalguía de no quererla vender á los extranjeros por mas que le ofrecieron por ella. Es un testimonio de remordimientos y de dolor, de gloria y de virtud que pertenere á la Francia, es un documento de familia que debe conservarse en el tesoro del archivo de los Borbones. Pocos dias antes de terminarse la última legislatura, Mr. Aimé Martin, secretario redactor de la cámara de los Diputados, tan conocido por sus talentos como escritor, como por sus ideas realistas habló de la carta de Sanson al señor baron Hyde de Neuville. Este por de pronto se llenó de horror, mas cuando la hubo leído conoció que era el último florón añadido á la corona del rey mártir.

Nadie tenia mas derechos que este baron para ser elegido por la Providencia á fin de que se diera la mayor publicidad á semejante documento. Bien sabidos son los peligros á que estuvo expuesto durante el proceso del rey, y apoyado en el brazo de este leal vasallo se sostuvo Malesherbes al retirarse de la barra de la Convencion cuando se presentó en ella á implorar por última vez á los verdugos de Luis XVI. Veinte años de peligros han venido en pos de aquel acto de valor. ¿Dónde estaban entonces los que en la actualidad se ensañan con mi honorable amigo?

Ninguna duda puede ocurrir acerca de la autenticidad de la carta de Sanson: la letra y la firma de aquel hombre son demasiado conocidas, como me ha certificado con su V. B. la mayor parte de las desgracias y crímenes que ocurrieron en Francia. Además, la carta en cuestion fue insertada en un periódico revolucionario de aquella época, llamado *Termómetro del día*, y si mal no me acuerdo, apareció tambien en el periódico de Peltier en Londres.

Hé aquí el artículo del *Termómetro*, fecha 13 de febrero de 1793, núm. 410, pág. 356. Esta última parte histórica de la carta de Sanson ha sido dada por Mr. Aimé Martin.

El epígrafe del artículo dice: *Anécdota exactísima* acerca de la ejecución de Luis Capeto, y se expresa en estos términos:

«Así que el reo subió al patíbulo, (el que usa de la palabra *reo* y refiere estos pormenores es Sanson, el que era ejecutor de las altas sentencias criminales), me sorprendió con su serenidad y firmeza: mas así que vió el redoble de los tambores que interrumpieron su arenga, y al ver el movimiento simultáneo que hicieron mis criados para apoderarse de su persona, se alteró visiblemente su fisonomía, y exclamó precipitadamente por tres veces seguidas: *Estoy perdido*. Esta circunstancia unida á otra, referida tambien por Sanson, á saber, la de haber el reo cenado la noche anterior copiosamente y haber almorzado del mismo modo aquella mañana, nos da á entender que Luis Capeto estuvo hasta el preciso momento de su muerte en la inteligencia de que conseguiria perdon. Los que le sostuvieron en esta creencia se habian sin duda propuesto inspirarle un ademán sereno, que admirara á los espectadores y á la posteridad; pero el redoble de los tambores desvaneció el prestigio de aquella supuesta firmeza, y los contemporáneos y la posteridad sabrán como han de juzgar acertados los últimos momentos del tirano sentenciado.»

Habiendo leído el verdugo esta nota (es Mr. Aimé Martin el que habla), creyó deber protestar contra los hechos que en ella se mencionan, y pasó á la redaccion del *Termómetro* un comunicado que dió lugar á que en 18 de febrero de 1793 se estampara el siguiente artículo:

«El ciudadano Sanson, ejecutor de sentencias criminales, nos ha escrito reclamando contra un artículo inserto en nuestro número 410, en el cual se le hacian referir las últimas palabras de Luis Capeto. *Declara que cuanto allí se dice es enteramente falso.*»

«No somos nosotros los autores de aquel artículo, (nos sigue diciendo el redactor del *Termómetro*), ni hicimos mas que tomarlo de los *Anales Patrióticos* de Carra, que lo anunciaban como cosa muy cierta. Le invitamos á retractarse, así como tambien invitamos al ciudadano Sanson á que nos dé noticia, como lo promete, de cuanto sepa con exactitud acerca de un suceso que debe ocupar un alto puesto en la historia. Para el filósofo es muy interesante el aprender cómo sabían los reyes morir.»

«Esa terrible lección, (vuelve á hablar Mr. Aimé Martin), que los asesinos se atrevían á pedir en nombre de la filosofía, no se hizo esperar mucho tiempo. En medio de la multitud aterrada solo habia un testimonio posible, un testigo irrecusable. La-Providencia consintió que el que habia derra-

Borbon, rey de Francia. No he referido en detalle la ejecución del segundo mas que para demostrar hasta

«mado la sangre de la víctima, escribiera tambien su historia, y la mano del verdugo trazó esa sangrienta página que á un mismo tiempo inspira horror y veneracion.» Aquí termina la narracion de Mr. Aimé Martin. El jueves 21 de febrero de 1793 al mes de haber perecido la víctima, publicó el *Termómetro* la carta siguiente, en cuyo original se notan defectos de ortografía, que á pesar del respeto con que el autor las conserva, no puede darse una idea de ellas en la traduccion castellana.

CIUDADANO.

«Una momentánea ausencia ha sido causa de que no haya tenido hasta el presente el honor de contestar á la invitacion que en vuestro periódico me habeis hecho con motivo de Luis Capeto. Hé aquí pues, con arreglo á mi promesa, la exacta verdad de lo que acaeció en aquel acto. Al bajar del carruaje le dijeron que era preciso que se quitara el vestido, á lo cual opuso alguna dificultad diciendo que podian ejecutarlo tal cual estaba; mas habiéndole replicado que era imposible, él mismo ayudó con sus propias manos á despojarse de la parte de vestido necesaria para la ejecución. Tambien opuso dificultades cuando se le dijo que habia que atarle las manos; pero las presentó espontáneamente así que la persona que lo acompañaba le dijo que era el último sacrificio que se le exigía. Entonces preguntó si los tambores proseguirian redoblando: respondimosle que no lo sabiamos y así era en efecto. Subió al cadalso y se encorvó hácia adelante en ademán de hablar. Pero habiéndole hecho presente que no le era posible hacerlo, se dejó conducir y atar al poste, y allí dió un grito diciendo: Pueblo, muero inocente. En seguida, volviéndose hácia nosotros, nos dijo: Señores, estoy inocente de cuanto se me acusa. Deseo que mi sangre pueda consolidar la felicidad de los franceses. Estas son ciudadano, sus últimas y verdaderas palabras.»

«La especie de resistencia que ocurrió al pié del cadalso, fue motivada porque no creia necesario quitarse el traje, ni que se le atáran las manos. Así es que propuso cortarse por sus propias manos el cabello.»

«Finalmente, por dar testimonio á la verdad debo decir que sostuve todas esas pruebas con una serenidad y firmeza que nos llenaron de admiracion, y no me cabe duda de que lo que le inspiraba ese aliento eran los principios religiosos de que al parecer nadie podia estar mas penetrado ni convencido.»

«Puede estar seguro, ciudadano, de que este relato es la verdad pura y en su mayor esplendor.»

«Tengo el honor de ser vuestro

Conciudadano.

Firmado, SANSON.

Paris 20 de febrero de 1795, año 11 de la república francesa.»

General admiracion causa la lectura de esta carta tanto por la angélica dulzura de la víctima, como por la sencillez de aquel hombre de sangre que habla de semejante hecho como un artesano cualquiera hablaria de su obra.

Luis XVI manifiesta que *podian ejecutarlo tal cual estaba*: habiendo oido que era imposible, ayuda con sus propias manos á desnudarse. La misma dificultad ocurre cuando se trató de atar las manos á ese otro Cristo, y presentándolas luego que la persona que le acompañaba (el verdugo no se atreve á nombrar al confesor) le dijo que *este era el último sacrificio*, Luis XVI declara que muere inocente y desea que su sangre pueda consolidar la felicidad de los franceses. El verdugo es el que oyó esas palabras testamentarias, y las vuelve á repetir á la Francia. *Estas son, ciudadano, sus últimas y verdaderas palabras!*

El verdugo refiere la especie de resistencia que ocurrió al pié del cadalso entre él y la víctima: no se trataba mas que de quitarle el vestido al rey, de atarle las manos y de cortarle el cabello. Tal era el pequeño debate, la especie de resistencia suscitada entre Sanson y el hijo de San Luis.

Mas qué diremos de las últimas palabras del verdugo, que tanto se diferencian del resto de la carta que apenas podrian creerse que fuesen suyas, sino confirmáran su autenticidad el tono grosero y la circunstancia de haber sido escrito todo el original con su propia letra. *No cabe duda que lo que le inspiraba ese aliento eran los principios religiosos de que al parecer nadie podia estar mas penetrado ni convencido.*

No parece sino que se está oyendo al centurion encargado de la custodia de Jesús glorificando á Dios en el momento que el Justo espira y diciendo: *¡Certe hic homo justus est!* Est

qué punto los Jacobinos han llevado el espíritu de imitacion en el asesinato del último. Aun diré mas: si Carlos no hubiese sido decapitado en Londres, probablemente no habria Luis sido guillotinado en París (a).

Si establecemos una comparacion entre estos dos príncipes, la balanza por lo tocante á la inocencia se inclinará indudablemente en favor de Agis y de Luis. Ambos estuvieron llenos de amor hácia su pueblo: ambos sucumbieron al querer atraer sus vasallos al terreno de la libertad y de la virtud, y ni el uno ni el otro comprendieron las costumbres de su siglo. El primero dijo á los corrompidos espartanos: Volved á ser ciudadanos de Licurgo, y los Espartanos lo sacrificaron. El segundo, puede decirse, que dió á gustar á los Franceses el fruto vedado, y el pueblo contestó: «O todo ó nada.»

Carlos, en una monarquía limitada, invadió los derechos de una nacion libre; Luis, en una monarquía absoluta se estuvo despojando continuamente de los suyos en favor del pueblo.

Los tres monarcas siendo brenos, compasivos, morales y religiosos tuvieron todas las virtudes sociales. El primero fue mas filósofo, el segundo mas rey y el tercero mas hombre particular: el destino se valió de los defectos diametralmente opuestos en sus caracteres para hacerlos caer en unos mismos errores y conducirlos á una misma catástrofe: el espíritu sistemático de Agis, la obstinacion de Carlos, y la falta de Luis fueron los agentes de su ruina. Siendo los tres moderados y sinceros figuraron como reos de despotismo y duplicidad, contribuyendo á esto la demasiada exaltacion de ideas en Agis, la demasiada energía de voluntad en el rey de Inglaterra, y la demasiada facilidad en seguir la opinion ajena en el soberano frances (b).

Por lo tocante á los padecimientos, Luis á primera vista parece haber dejado muy atrás á los otros dos (1). Mas ¿quién nos trasportará á Lacedemonia? ¿De qué manera podremos ver al digno imitador de Licurgo obligado á permanecer oculto en un templo por premio de su virtud, y esperando por momentos la muerte, sin tener mas distraccion que meditar al pié de los altares acerca de la ingratitud de los hombres?

espontánea manifestacion del verdugo, es acaso uno de los mayores triunfos que la religion ha conseguido.

Si me fuera licito hacer algunas observaciones ajenas de tan sagrado asunto, haria notar que al ocurrir la muerte de Luis XVI la prensa gozaba de libertad: es cierto que los escritores realistas no se libraban tal vez de la guillotina, mas no por eso desistían de su propósito, y en último resultado hubieran repuesto al rey legitimo en su trono, si Robespierre y en seguida el Directorio no hubiesen recurrido á la censura de los carceleros y de los verdugos. A la libertad de la prensa (21 de enero de 1793) es pues á lo que debemos el testamento de Luis XVI y la carta de Sanson. A pesar de eso aun hay titulados hombres de Estado que piensan como pensaba Robespierre, que no hay gobierno posible sin la censura.

(a) Aun me mantengo en esa misma opinion.
(b) Me parece que esto está escrito con imparcialidad. (N. ED.)

(1) Es preciso tener presente que Agis, Carlos y Luis fueron sentenciados á despecho de las leyes de la mas vulgar justicia y despues de haberse cometido en su enjuiciamiento la mas evidente violacion de las formas legales. De manera que aun siendo posible admitir el principio de que el pueblo tiene el derecho de encausar á sus soberanos, con lo cual vendria indudablemente al suelo todo el edificio de la sociedad humana, no por eso podria menos de decirse que Agis, Carlos y Luis murieron asesinados. Neron, por muy justa que pueda parecerse su sentencia, no fue condenado, por contumacia, Conrado fue indignamente degollado en Nápoles Isabel no tenia mas derechos sobre Maria Stuardo que los que Carlos de Anjou pudiera tener sobre Conrado. La reina de Francia ni aun mereció ser oída. Estas observaciones son de la mayor importancia, y de alta significacion en la historia de los pueblos y de los hombres.

* Eso es muy exacto.

¿Quién nos introducirá cerca del infeliz Carlos abandonado de todo el mundo? ¿Cómo podremos verlo en Carisbrook con la barba desaliñada y la venerable cabeza encanecida por las penas, ayudando por la mañana á encender lumbre al pobre anciano, única persona que le acompañaba, pasando el resto del dia en una completa soledad, y la noche en una angustiosa vigilia, creyendo á cada instante oír las pisadas de los asesinos en los corredores de la prision? (2). Finalmente, ¿quién nos abrirá las puertas del Temple? ¿Quién nos facilitará ver al rey de Francia, casi desnudo, entregado á la continua obsesion de unos bárbaros, y con el corazón abrumado de dolor al contemplar incesantemente las miserias de su esposa y de sus amados hijos? Contemplemos al rey Agis vendido por sus propios amigos, arrastrado por las calles de Esparta al tribunal del crimen; al tierno Carlos en Whitehall teniendo sobre las rodillas á su hijo y dándole el postrer consejo y el último beso, y á Luis en el Temple diciendo el fatal adiós á su familia. Fijemos la atencion en el rey de Lacedemonia estrangulado ignominiosamente en el recinto de los criminales comunes y arrastrando en pos de sí á su madre y á su augusta abuela; en el rey de Inglaterra desnudándose sobre el cadalso á la vista de su pueblo, y en el monarca francés al pié de la guillotina con el cabello cortado, la camisa desabrochada y con las manos atadas por detrás.... Pero terminemos este espectáculo tan aflictivo para la humanidad. Monarca ó esclavo, guerrero ó filósofo, rico ó pobre, toda la vida se reduce á sufrir y á morir. Entre los infortunios de un rey y los de un vasallo, no existe otra diferencia para la posteridad que la que aparece en los monumentos sepulcrales: el del primero edificado con mármol subsiste durante algunos años, el del segundo, cubierto simplemente con un poco de yerba, no forma por lo regular mas que un pequeño surco que al cabo desaparece por las pisadas de los transeuntes (c) (3).

(2) Carlos esperaba ser asesinado secretamente.

(c) Esto es filosofar fuera de tiempo. Es verdad que para el hombre que muere, sea rey ó vasallo, la muerte es exactamente la misma; mas para los hombres que viven, la muerte de un monarca poderoso tiene mucha mayor importancia que la de un oscuro ciudadano. La cabeza de Luis XVI al caer se llevó en pos de sí muchos millones de cabezas de hombres, en tanto que la cabeza de mi hermano rodando por el patíbulo, ó la de su primo Armando de Chateaubriand taladrada por una bala en la llanura de Grenelle ninguna consecuencia han producido en la nacion. (N. ED.)

(3) No tengo aficion á escribir historia contemporánea, por el temor de que por mas que uno se afane su ser imparcial, puede sin embargo dejar correr su pluma á impulsos de alguna secreta pasion. Si tengo precisamente que hablar de algun hombre de mi siglo, acostumbro hacerme á mí mismo estas preguntas. ¿Lo he conocido? ¿Me ha hecho algun bien, ó algun mal? ¿No tengo alguna prevencion favorable ó perjudicial respecto de él? ¿He oido discutir la cuestion por ambos lados? ¿Cuál es mi pasion favorita? ¿No soy demasiado propenso al entusiasmo, á la compasion, al odio, etc.? ¿A pesar de eso escribo lleno de temor. Confesaré, pues, que fui presentado á Luis XXI que habia concedido favores á mi familia y aun á mí mismo, aunque el objeto de dichos favores nunca llegó á realizarse. Sin embargo, mi carácter era tan antipático á la corte, me inspiraban tan alto desprecio ciertos hombres, lo manifestaba yo tan públicamente, y me importaba tan poco lo que llamaban *medrar* que en la corte vine á ser como los confidentes en los dramas, cuyo papel se reduce á entrar, salir, ver y callar. Así es que S. M. no me habló nunca mas que dos veces en mi vida: la primera cuando tuve el honor de serle presentado, y la segunda en una cacería. Páreceme, pues, que ningun motivo de interés secreto tengo en lo que he dicho relativo á su augusta persona, y creo haber hecho justicia candorosa é imparcialmente á sus virtudes. Por lo relativo á su inocencia diré que está reconocida por los mismos Jacobinos.

Luis era de aventajada estatura: tenia las espaldas anchas. Me he retratado hace treinta años del mismo modo que en el prefacio general de esta edicion. Tal vez se comprenderá que en esas confesiones hay ingenuidad. (N. ED.)